

Tema del día

Los 21 convocados

■ Héctor Vargas
Obispo de Temuco



POB MÁS DE DOS HORAS EL COMITÉ POLÍTICO DE LA PRESIDENTA MICHELLE BACHELET ESTUVO REUNIDO CON LOS INTEGRANTES DE LA MESA DE DIALOGO.

Mesa de diálogo fija 6 meses para un plan de solución al conflicto

LA ARAUCANÍA. Instancia presidencial sesionó en Temuco luego de siete meses de la única visita de la Mandataria a la Región. Se reunirá cada 15 días e invitación a la CAM quedó abierta.

Diego Alvarado Santibáñez
diego.alvarado@minvu.gob.cl

Debutó la Mesa Arauco, que por mandato presidencial, tiene la función de abrir los canales de diálogo entre distintos protagonistas en la búsqueda de una salida al conflicto chileno-mapuche, y de esa forma, poner fin a los atentados incendiarios y otros hechos de violencia que en los últimos 15 años se han registrado en la zona con motivo de las reclamaciones territoriales.

Hasta el tercer piso de la intendencia de La Araucanía, usando el mediodía de ayer y bajo estrictas medidas de seguridad, llegó el comité presidencial encabezado por el ministro del Interior, Mario Fernández; y encabezado por los repre-

sidentes de Hacienda, Rodrigo Valdés, el ministro secretario general de la Presidencia, Nicolás Eyzaguirre; y el ministro vocero de Gobierno, Marcelo Carrasco.

La instancia, queriendo dar trabajo de seis meses, respondió al compromiso que la propia Presidenta Michelle Bachelet le asumió siete meses atrás, en diciembre de 2005, cuando visitó por primera y única vez en su segundo mandato, la Región de La Araucanía.

El obispo de Temuco, monseñor Héctor Vargas, explicó que desde la Presidencia y el Ministerio del Interior se elaboró al dedillo la lista de 21 nombres convocados a la cita (ver gráfica lateral). De esa manera, se acuerdaron el académico de la UIC, Ricardo Salas; el poeta y postulante al premio nacional de literatura, Elvira Chá-

vezalaf; el secretario de la corporación Errán, Ricardo Calleja; el director de la Multimedial de La Araucanía, Fernando Tafadzir; el ex concejal Marcelo Gómez; y la empresaria gastronómica, Ana Epofel.

Poco menos de 24 horas antes, el alcalde de Temuco y también presidente de la Asociación de Municipalidad con Alcalde Mapuche (AMM), Juan Carlos Reinoso, se reunió.

El obispo Vargas, trasladó la solicitud al obispo Vargas y al líder del diálogo, lo cual acogió. "Tratándose del tema común, podíamos reunirnos a todos, aunque sin duda es una responsabilidad de proporciones", dijo la autoridad religiosa, junto con explicar que solamente el académico de la UIC, Ricardo Salas, el poeta y postulante al premio nacional de literatura, Elvira Chávez

buscar un documento de trabajo que sirva como ruta para un trío piso, conformar convocatorias técnicas de acuerdo a la mesa y fijar un plazo de acuerdo, "para comenzar a aunar a todos aquellos y también organizaciones que quieren venir a la mesa y plantearnos verter a su parecer y su aporte".

El religioso recordó que la conversación de ayer se centró en la Región y las demandas mapuches. "La idea es hacer que la Región avance, que la Región se pueda desarrollar pero en conciliación con todo lo que es comodidad, presencia y derechos de un pueblo como es el mapuche".

Fue en ese sentido que el obispo Héctor Vargas, según su criterio, afirmó que "yo creo que el tema que más preocupa es dar solución a los temas de fondo del mundo mapuche", remarcando los reclamos de "territorio, de las tierras, del reconocimiento que es un tema muy importante, la visibilización, la representación de tipo político; el tema intercultural". Tres motivos más causantes que requieren todavía más dar concreción

a que esto es una realidad".

En los meses, la mesa buscará levantar una propuesta técnica que sirva de base para transformarse en proyectos de ley, además de ser incluidos en el proceso constituyente.

Por último, el obispo Vargas indicó sobre la reparación a las víctimas de atentados terroristas: "la instancia y tienen la autoridad de los alcaldes mapuches calificándola como una "mala señal", "Hay que buscar la mejor forma de llegar a los consejos", dijo y agregó que, "la CAM también tiene que estar en el proceso de discusión".

REACCIONES
Al término de la reunión, el Premio Nacional de Historia,

Jorge Pinto, escuetamente recordó que la mesa cuenta "con pleno apoyo del Gobierno y que esperamos de resultados", e indicó que su aporte será, "como un historiador regional que conoce del tema".

En tanto, el presidente de la ARCA, Alejandro Fuentes,

agradeció la instancia y llamó a la autoridad de los alcaldes mapuches calificándola como una "mala señal", "Hay que buscar la mejor forma de llegar a los consejos", dijo y agregó que, "la CAM también tiene que estar en el proceso de discusión".

"No van a llegar a ninguna parte, es algo inútil porque está todo mal planteado".

Maria Gloria Novellán, dirigenta agrícola de Victoria

Tema del día

21 integrantes

Rompió convencionalmente para la primera sesión de la mesa de diálogo Araucanía, la que tendrá con seis audiencias, algunas de ellas justificadas.

6 meses

es el plazo que tienen los participantes para elaborar una propuesta que finalmente se transforme en proyectos de ley si se somete al proceso constituyente.

7 meses

pasarán para que el comité presidencial, asumido el 29 de diciembre de 2015, en la clínica ubicada a La Araucanía de la mandataria en este período, se cumpliera.

Dirigentes políticos y gremiales cuestionaron la conformación

DE LA MESA. Víctimas de atentados lamentaron no estar presentes en la instancia de diálogo.

Lorenzo Lavalle Seguel

Interventor de Araucanía

Opciones frustadas critican resultados diversos actores políticos y sociales de la Región tras la culminación de la mesa de diálogo Araucanía, la que fue liderada por el ministro del Interior, Mario Fernández.

De hecho, minutos antes de que el encuentro partiera, en las afueras de la mesa la intendencia del senador del PPD, Eugenio Turner, cuestionó las eventuales soluciones que puedan nacer del nacimiento diálogo.

Al respecto, el dirigente alegó que "vino a ver si se resolvían con un trámite, estos resultados con una decisión de un gobernador que representa al Estado de Chile con una propuesta de salida de un conflicto que tiene más de 120 años y que tiene que ver con la famosa pacificación de La Araucanía".

Otro punto abordado por Turner fue la inclusión o no de la CAM en las convocatorias, situación que, de acuerdo a él, es del todo clara. "Yo no sé si necesariamente tenemos que tener una reunión con la CAM, no sé si sus actores van a resolver el tema de la pacificación. Lo que sí se requiere es crear condiciones para que el Estado repare el mal causado a La Araucanía", afirmó.

VICTIMAS

Desde el mundo de las víctimas de la violencia el messageado de alejar la voz fue David Luchinger, quien fue tajante al decir que "Esto tiene que ser para las personas que están heridas".

"No van a llegar a ninguna parte, es algo inútil porque está todo mal planteado".

Maria Gloria Novellán, dirigenta agrícola de Victoria



promiso del Estado de resolver el problema para las víctimas".

Desde el mundo de los agricultores de Malloco coincidieron con la militancia de Ewald Luchinger, ya que su dirigente, María Gloria Novellán, expresó que "no mencionó la mesa en el Viejo Pascuero pero no es, Yo creo que no hay una mala intención detrás pero no van a llegar a ninguna parte, es algo inútil porque está todo mal planteado".

De acuerdo a la dirigencia en ambos fallos actuaron actores como la Asociación de Víctimas de la Violencia de Colchagua; los contratistas forestales, los representantes del mundo del transporte, actores del mundo agrícola y también dirigentes de organizaciones violentistas como la CAM.

Sobre la presencia de la Coordinadora Arauco Molleco, la dirigencia explicó que "se hará que lidiere con la gente de la CAM, tan simple como eso son violentistas y terroristas, si, son violentistas y terroristas, pero tenemos que saber qué es lo que quieren y habrá que explicar qué es lo que se piensa y qué no se piensa".

Coordinadora Arauco Molleco, dirigente agrícola de Victoria